

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Del pensamiento socialista francés.

### Carlos Marx y Bismarck.

Bajo el toldo de la «Unión Sagrada», los monarquistas y clericales habían contado con estrangular suavemente a la República. Al comenzar la guerra, sobre todo en el momento en que la fortuna de las armas nos parecía particularmente contraria, sus audacias fueron extremas y sus esperanzas ilimitadas. Semejante ofensiva fué detenida al mismo tiempo que la de von Kluck...

Sin embargo, a favor de las circunstancias y de la abnegación con la cual los socialistas han olvidado todo—hasta el atroz asesinato de Jaurès—para consagrarse a la defensa nacional nuestros antisocialistas de todos los matices, deseaban ahora proseguir una maniobra semejante contra las ideas de emancipación de la clase obrera, y mientras los socialistas sólo piensan en la salud de la patria, aquéllos en estrangular el Socialismo.

Un buen día descubrieron que nuestras concepciones doctrinarias estaban deplorablemente imbuidas por la influencia alemana. Cierta normalista, llevando el nombre muy francés de Laskine y que no debía su escasa nombradía en los círculos intelectuales socialistas sino que a sus trabajos de exégesis marxista (sobre todo las traducciones de Marx y Engels) ha pretendido enseñar doctamente a los lectores de *Le Matin* que la propagación de los conceptos de Marx son una manifestación del expansionismo alemán, tan temible como el 420 o las ametralladoras blindadas.

De él se sabía por haber publicado, en un volumen de 600 páginas, el *Anti-Dühring* de Engels... Nadie fijó la atención.

Hace pocas semanas el viejo anarquista Jacques Guillaume, al que cuarenta y tres años no han bastado para desparmar su hiel y su odio contra el fundador de la Internacional (que lo hizo expulsar, con Bakounine, del Congreso de La Haya en 1872), viene a su turno a traer el veneno de sus antiguos rencores a los enemigos del Socialismo, *La Acción Francesa* y *Le Temps*. Su libro, del cual uno de nuestros camaradas sindicalistas decía ante nosotros el otro día que era «una mala acción», se intitula: *Carlos Marx, pangermanista (sic)* procurando, naturalmente, la dicha de los adversarios del proletariado y de su liberación.

*Le Temps*, cuya política presente no se caracteriza por una gran unidad de miras, consagra su artículo de fondo a ese perverso panfleto, del cual nosotros hemos de ver, sin duda, repetir sus sofismas y sus falsificaciones.

Jacques Guillaume hace historia, a la manera del padre Lorient, y so pretexto de que Marx combatió, en la antigua Internacional, las concepciones proudhonianas o mazzinianas, saca esta conclusión, que colma de gusto a *Le Temps*, que él deseaba hacer triunfar las ideas especialmente alemanas (!). Mas se da el caso de que esas ideas son las de los socialistas del mundo entero en la hora actual, así sean estos alemanes o japoneses, franceses o yanquis, belgas, escandinavos o italianos.

Ciertamente, el Socialismo internacional moderno, al incorporar a su doctrina los conceptos de Marx, los ha completado y en ciertos puntos sobrepasado. Su fundamento, su «sólido hormigón» como diría Barrés, no es otra cosa que la lucha de clases, la organización internacional, política y económica del proletariado, el método fecundo de la búsqueda y la investigación que le imprimió el marxismo. Sin embargo, el movimiento socialista contemporáneo se ha enriquecido con la importante contribución de experiencia que le ha valido la universal práctica de la clase obrera organizada en ambos mundos, las lecciones que nosotros hemos sacado de la acción del trade-unionismo inglés, del sindicalismo francés, del cooperativismo inglés y belga, del movimiento agrario italiano y americano: como también de la práctica de la vida política, parlamentaria y municipal en Inglaterra, en Francia y en Alemania y de las lecciones de heroísmo revolucionario que nos ha dado el proletariado manual e intelectual de Rusia.

«Qué es lo que todo eso tiene que hacer con el «sentido alemán», «la primacía alemana», por las cuales se caracteriza,

según nuestros adversarios de clase, la doctrina marxista?

Pero los hombres que, fuera de Alemania, han representado mejor la doctrina de Marx, a donde ve el gran diario de la burguesía en su propia casa las huellas de las influencias «específicamente alemanas»; esos marxistas bien conocidos son Julio Guesde y Eduardo Vaillant, en Francia; Hyndman, en Inglaterra; Pablo Iglesias, en España; Jorge Plekhanoff, en Rusia y Vanderveide, en Bélgica.

En la terrible crisis actual, la Alemania imperialista y militarista no tiene adversarios más resueltos, más irreductibles que esos seis discípulos los más «leales» de Marx en la Europa latina, eslava y anglosajona.

En cuanto a Carlos Marx, *L'Humanité* ha indicado ya lo que se debe pensar de las calumnias miserables que le presentan como a un enemigo de la Francia. El «socialista» que escribe bajo el seudónimo (sic) de Jacques Guillaume hace una grave cuestión con las humoradas que Marx dirigiera, en julio de 1870, a Engels. Es necesario recordar las condiciones lamentables en las que Napoleón III declaró la guerra a Alemania y cómo en aquel momento todos los que muy pronto serían los amigos más seguros de Francia en Europa maldecían a los que ellos consideraban como una agresión injustificable contra la unidad alemana. Los republicanos franceses más notables participaban de la misma opinión y es sabido cuál fué la tentativa de Blanqui contra el cuartel de la Villette para impedir aquella guerra insensata.

Es el 20 de julio de 1870 cuando, complaciéndose de ello, Marx escribe a Engels la famosa frase que, en las circunstancias presentes, en nuestro estado de sensibilidad, puede ser capciosamente explotada, sobre la «necesidad que tienen los franceses (de Napoleón III) de ser apaleados».

Pero, ¿qué importancia tiene esta humorada, un poco brutal, dirigida, al principio de la guerra, a un amigo, en Inglaterra, comparada a la acción constante, vigorosa, de Carlos Marx a favor de la Francia invadida, acción ejercida en Alemania y en Inglaterra, y que ejerce, él, alemán, contra sus propios compatriotas?

Era el 23 de julio, no ya en una carta familiar a Engels, sino en un documento solemne, en el primer Manifiesto de la Internacional, cuando Carlos Marx escribía:

«Si la clase obrera alemana permite que la guerra actual pierda su carácter exclusivo de guerra defensiva; si la deja degenerar en una guerra contra el pueblo francés, tanto la victoria como la derrota, serían igualmente funestas para ella».

Pero la misma correspondencia de Marx, invocada contra él, muestra sus pensamientos verdaderos.

Desde el 15 de agosto de 1870, los sentimientos de Marx son tan precisos, que Engels puede escribirle:

Guillermo (Liebknecht) había descontentado, evidentemente, la victoria de Bonaparte, esperando que Bismarck reventaría. ¿Recuerdas cómo ha amenazado siempre a los franceses? ¡Naturalmente, tú estás con Guillermo!

Dos días después, Marx, escribiendo a Engels y refiriéndose a la anexión de Alsacia-Lorena por Alemania, exclamaba: «¡Eso será la mayor desgracia que pueda herir a Europa, y a Alemania sobre todo!»

Desde este momento, vuelve sin cesar sobre ello. El 2 de septiembre, escribe:

«Es bien prusiana la declaración de que sólo el hombre con uniforme tiene el derecho de defender su patria!»

Pero los prusianos debían saber, por su propia historia, que no se obtiene jamás una seguridad eterna sobre su adversario por el desmembramiento. Aun después de la pérdida de la Alsacia-Lorena, Francia está lejos de haber quedado tan abajo como quedaron los prusianos después de la «cruza de caballo» que les hizo sufrir Napoleón en Tilsitt. ¿De qué le sirvió esto a Napoleón?

Llega el 4 de septiembre; es proclamada la República. Desde este momento no hay patriota en Francia más ansioso de la defensa nacional que el jefe «pangermanista» de la Internacional de los Trabajadores. El 9 de septiembre, en un segundo Manifiesto del Consejo General, escribe:

Los patriotas teutones, ¿creen realmente

que echando a Francia en brazos de Rusia aseguran la libertad y la paz de Alemania? Si la fortuna de sus armas, la arrogancia del éxito y la intriga dinástica conducen a Alemania a una expoliación del territorio francés, no tendría más que dos partidos a elegir: deberá hacerse a riesgo de todo, pero directamente, el instrumento de la extensión rusa, o bien deberá prepararse de nuevo para una guerra defensiva... contra las razas eslavas y latinas coaligadas.

«¿Qué genial clarividencia en las consideraciones sobre las consecuencias fatales de la violación del Derecho por Bismarck!»

Y podemos seguir al día el pensamiento de Marx, por las cartas inflamadas que escribe a Alemania, a su más fiel amigo allí, al doctor Kugelmann. Citemos de nuevo esta carta característica del 13 de diciembre de 1870:

«El sistema de las requisiciones, el incendio de las aldeas, los tiros de los franco-tiradores, las capturas de rehenes y otras recapitulaciones de la guerra de treinta años excitaban la indignación general... Es, verdaderamente, una idea digna de Hohenzollern la de imputar como crimen de una nación el que continúa defendiéndose cuando su ejército permanente comprende a todo el mundo.»

Pero hay que leer, sobre todo, el hermoso llamamiento que Carlos Marx enviaba el 16 de enero de 1871 al gran periódico inglés *Daily News* para darse cuenta del valor de las acusaciones de M. J. Guillaume, tan ligeramente acogidas por *Le Temps*.

Se levanta, con palabras vibrantes, contra la represión salvaje con que se acogía la protesta de los alemanes:

Por orden particular de Bismarck—escriben—, Bebel y Liebknecht han sido encarcelados bajo la acusación de alta traición, porque no han temido el formular su protesta en el Reichstag contra la anexión de Alsacia-

Lorena, rechazar nuevamente los créditos de guerra, testimoniar sus simpatías por la República francesa y estigmatizar los esfuerzos hechos para transformar a Alemania en un cuartel prusiano.

Y después de haber marcado el estado de sitio, los arrestos en masa de aquellos socialistas alemanes que, en 1870, los historiadores de *Le Temps* nos declaran «que ellos no hicieron nada por poner fin a la guerra franco-alemana» (!), de haber señalado como una deshonra el tratamiento de los prisioneros franceses «que se pudren en las prisiones prusianas», Marx concluye con este admirable grito de fe en la Francia de la revolución:

Francia y su causa, felizmente, está lejos de ser desesperada; combate en este momento, no sólo por su independencia nacional, sino por la libertad de Alemania y de Europa.

Y es de este grande y noble socialista—que, lejos de plegar banderas ante los Hohenzollern y su omnipotente ministro, prefiere comer durante cuarenta años el pan amargo del destierro y conocer la miseria atroz que revela su correspondencia, y morir allí lejos de su Treveris natal—; es de este indomable luchador de la Internacional proletaria de quien *Le Temps* escribe estas palabras abominables: «Carlos Marx y Bismarck, bajo dos aspectos, el mismo enemigo».

Gambetta, que saludaba en Marx y en sus discípulos Bebel y Liebknecht, a nosotros de «ensores de la Francia invadida y amenazada de desmembramiento, quedará un poco sorprendido de la manera extraña que tienen sus discípulos contemporáneos de falsificar la historia y ultrajar la verdad.

Juan LONGUET

### Vivir para ver.

De ilusiones vive el hombre.

El Sr. Dato, presidente del Gobierno, ha facilitado a los periodistas as una noticia que él cree estupenda y nosotros juzgamos ridícula: «Me han nombrado presidente honorario del Centro Obrero Electricista de Valencia», les habrá dicho, sobre poco más o menos. Y acaso había agregado, sonriendo:

«Eso es una compensación de la campaña que contra mí hacen los socialistas, los agitadores de oficio y los revolucionarios...»

Pero venga usted acá, hombre de Dios y de Romanones. ¿No sabe que ese Centro Obrero de Valencia no tiene de tal sino el nombre, vilmente usurpado a los verdaderos Centros Obreros? ¿Qué ha hecho usted para que un Centro Obrero le nombre presidente honorario? Y eso sin descontentar que los Centros Obreros verdaderos, no los que son un conglomerado de traidores rompe-huelgas, de amarillos y manotas, no eligen jamás—¡es enteramente el señor Dato!—presidentes honorarios, porque eso es antidemocrático, aparte de cursi e innecesario.

Así, pues, no se vanaglorie el señor Dato de una cosa que le ridiculiza, de veras, y deje ese honor para otros caciquillos de menor cuantía. Los Centros Obreros no están, no pueden estar, formados por borregos que necesitan quien les guíe y les lleve al esquiladero.

En los Centros Obreros bien orientados hay suficiente sentido común y, sobre todo, memoria, para recordar que usted llevó al Gobierno al odioso Ugarte, delator de Ferrer, a la figura guilelesca de Vadillo, el autor ó firmante—que pudo ser esto nada más—del bando más draconiano que se ha fijado en las esquinas de las calles de Madrid, y que gobernando usted, Sr. Dato, ha ocurrido en Cenicero y en Albacete, y en otros muchos puntos, lo que ya se sabe y no hemos de repetir.

Por todo esto, el presidente del Consejo debería rechazar esa presidencia honoraria.

BORN

Yerran completamente los individuos que proclaman el fracaso del Socialismo por haberse producido la tremenda guerra que hoy presenciamos. Precisamente dicha guerra, originada por el régimen capitalista y provocada por el militarismo germánico, evidencia el fracaso de las ideas que sirven de fundamento a la sociedad burguesa y revela que únicamente en un orden social basado en los principios socialistas se verán libres los hombres de tan horribles maldanzas.

do por las breñas, para ocultarse de la vista de aquellas mujeres.

Primero me dió risa, y luego rabia, al ver cómo se educa a una generación sana, para convertirla en inútil a la humanidad. *Inutilis homo*.

Aquellos muchachos, al huir ante la presencia, ante la tentación de la carne, huían inconscientemente, respondiendo a esa educación idiota, de aquello para la que fueron creados.

Se comprende que el que por su gusto es frailes cumpla con los mandatos que sus servicios le ordenan; pero es criminal que a ciertos niños que no saben más que las primeras letras se les inculque el horror a la mujer, el horror a la vida.

Porque al final, si no son frailes, tampoco serán hombres.

Francisco JOSÉ

### LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica los alemanes han bombardeado la región y villa de Nieuport, causando daños de poca importancia en un puente tendido sobre el Iser.

Los belgas siguen obteniendo éxitos en la línea de dicho río, realizando un nuevo avance en su orilla derecha y estableciéndose a medio kilómetro de Woumen, en el camino de Dixmude a Ipres.

En el sector de esta última ciudad han hecho saltar con una mina un puesto alemán de observación.

En Francia, desde la frontera al Aisne, no se ha realizado acción alguna de importancia, y en la Champagne sólo ha habido un duelo de artillería en las cercanías de Beausejour.

En la Argonne, región arbolada y abarrajada, llena de trincheras francesas y alemanas, tan próximas entre sí que la lucha se entabla a veces con bombas o granadas de mano, continúan los trabajos de zapa con gran actividad por uno y otro beligerante, y las galerías subterráneas se encuentran y se cruzan a veces buscando cada adversario hacer saltar primero la zapa del enemigo. El que se deja sorprender está perdido.

En el resto del frente no señalan modificación alguna las noticias oficiales.

De Berlín comunican oficialmente que el general von Kluck, comandante general de las fuerzas alemanas en Francia y Bélgica, ha sido herido por un shrapnel mientras inspeccionaba una posición avanzada. Su estado es satisfactorio.

Rusos, alemanes y austriacos.

El último comunicado oficial de Pétrogrado dice que en la frontera de la Prusia oriental, al oeste del Niemen, los combates revisten caracteres de ofensiva, por parte de los rusos como de los alemanes.

Las noticias de Berlín, más explícitas, dicen que los alemanes han tomado por asalto Taurroggen, haciendo 300 prisioneros rusos, y que han rechazado un ataque en el ferrocarril de Wirballen a Kowno, cerca de Pilwiszid, y otro al noroeste de Ciechanow.

De la Polonia occidental no hay noticias.

En los Cárpatos, según el comunicado ruso, la ofensiva moscovita se desarrolla en todo el frente, principalmente en dirección a Bartfeld, donde ha conquistado una nueva línea de alturas en un frente de 35 verstas, aniquilando a tres batallones austriacos.

Los rusos ocupan los tres pasos a la Hungría, Dukla, Ujok y Lupkow, a más de la posición principal, conquistada a los austriacos en los Cárpatos occidentales, donde son dueños, en la actualidad, de la meseta de la escalera que desciende hasta Budapest, y por la cual pasa la línea férrea, que es el camino más corto de la Galitzia a la capital de Hungría.

Según todos los indicios, los austro-alemanes retiran el grueso de su ejército hacia Hungría, comprendiendo en él los principales contingentes alemanes.

En la Bukovina los rusos han obtenido otro triunfo sobre los austriacos en toda la línea del Pruth, continuando una en carnicida batalla al noroeste de Czernowitz.

Algunos obuses rusos han caído en territorio rumano.

El ex ministro de la Guerra austriaco, general von Schvenauich, ha declarado que los destinos de su país dependen de la batalla que se está librando en los Cárpatos y que nada hace prever que triunfarán las fuerzas austro-alemanas.



La censura austriaca ha dejado pasar estas declaraciones y ello hace suponer que en los centros oficiales se tiene la misma opinión.

El general Tasmanc, que mandaba la plaza de Przemisl, ha llegado a Kiev (Rusia) en compañía de sus ayudantes.

Contra Turquía.

Un despacho oficial de Petrogrado comienza lo siguiente:

La flota rusa del mar Negro bombardeó ayer domingo los fuertes exteriores y baterías del Estero, mientras los aviones rusos efectuaban diversos reconocimientos, rectificando la pantera de la escuadra y arrojando ellos mismos bombas sobre las obras de fortificación de ambos lados del estrecho.

Los torpederos turcos trataron de hacer una salida, pero tuvieron que retirarse ante la violencia del fuego ruso.

Un buque de cuatro patos, de gran porte y de matrícula turca, recibió varias granadas, y se hundió con todos sus tripulantes.

El corresponsal del Evening News, en Atenas, dice que se prepara para fecha muy próxima el asalto decisivo a los Dardanelos, que ha sido acordado en Consejo de los almirantes de las escuadras aliadas, con asistencia de los capitanes de los buques, los cuales han recibido ya instrucciones.

Para realizarlo sólo se espera la incorporación de los acorazados ingleses que van camino del Egeas.

Una información procedente de Viena dice que los turcos, después de oír la negativa de las autoridades alemanas, se han dirigido a Austria para que les envíe artillería y municiones.

Reconocen los turcos que en los últimos ataques a los Dardanelos muchos oficiales y soldados, artilleros alemanes, fueron muertos o heridos, y que los turcos son poco diestros y están, además, muy desmoralizados por el pesimismo.

El general von der Goltz, comandante de las fuerzas alemanas que operan en Turquía, y que salió hace unos días de Constantinopla, ha llegado a Berlín y ha celebrado varias conferencias, pidiendo se envíen nuevos auxilios a Turquía.

El ministro de Hacienda turco, que también se encuentra en Berlín, ha solicitado 100 millones para su país.

Un radiograma, de origen alemán, transmite un despacho de Atenas, según el cual se confirma la ocupación de la isla de Tenedos por los ingleses.

El mismo despacho afirma que las fuerzas expedicionarias anglo-francesas han vuelto a embarcar en una gran flota de transportes, que ha zarpado con rumbo desconocido, escoltada por cruceros ingleses.

Noticias varias.

De Roma comunican que anteaer se reunió el Consejo de ministros y tomó acuerdos de extraordinaria importancia, sobre los que se guarda gran reserva.

La Prensa de Atenas da una gran importancia a las conferencias celebradas por el rey de Bulgaria con los jefes de la oposición para tratar de la orientación política favorable al Triple Acuerdo.

La misma cuestión ha sido planteada ante el Parlamento búlgaro y actualmente se está discutiendo en sesiones secretas.

También es muy comentada la recepción hecha por el rey Fernando a los generales franceses Pau y Paget.

Otros informes de buen origen afirman que se están realizando negociaciones activas entre los Gabinetes de Serbia y Bulgaria para llegar a un acuerdo respecto a las aspiraciones búlgaras en la Macedonia.

Parece que las gestiones van por buen camino y que de su feliz término depende la constitución de una Liga balcánica en provecho de las naciones del Triple Acuerdo.

De Amsterdam telegrafían diciendo que se ha celebrado un Consejo de ministros bajo la presidencia de la reina de Holanda y en él se tomaron acuerdos para impedir que los submarinos alemanes violen la neutralidad de Escalda.

El indulto de los reos de Rivadunia

PONTEVEDRA.—Por fin, y dadas las insistentes peticiones de un pueblo que quiere verse libre del horrendo espectáculo que se le presentaba: el patíbulo, el Gobierno, reunido, según dicen, tres veces en Consejo de Ministros, ha concedido el tan ansiado indulto, el que vehementemente estuvo pidiendo el pueblo tan pronto como tuvo la noticia que en la cárcel se albergaba un hombre que tenía siniestra profesión: el verdugo.

No ha sido sólo este pueblo el que lo trabajaba, y nos satisface que los pueblos hermanos, y por sentimientos de humanidad, nos ayudaran en tan triste y crítica situación para Pontevedra, que iba a recibir la afrenta de que en su seno fueran ejecutadas dos desgraciadas mujeres, que cometieron un gravísimo crimen, es, en gran parte, responsable de ello la actual sociedad capitalista, causante de la enorme inconsciencia que conduce a la desarmónica de los pueblos y de las familias por las necesidades y por las injusticias, si bien, en este caso, el crimen fué producto de la incultura que crea los bajos instintos.

Tan pronto se conoció como huésped al verdugo de la Audiencia de esa capital, el pueblo en masa, movido como por electricidad, realizó una imponente manifestación, en la cual formaban toda clase de elementos, sin distinción de posición ni de creencias, dirigiéndose a

aquellos sitios que se creían más convenientes al fin que se perseguía.

La Agrupación Socialista se reunió en sesión extraordinaria, tomando entre otros acuerdos el de citar a todos los trabajadores, así como a los patronos, a fin de que se negaran a manchar sus manos construyendo el fatídico patíbulo, y después de haber empezado inconscientemente han dejado en suspenso tan repugnante labor.

Unos cuantos compañeros, ayudados por algunos elementos de espíritu altruista, se constituyeron en Comisión de propaganda en las primeras horas del día 26, dirigiéndose, acompañados de gran manifestación, al Instituto provincial, invitando a los profesores a que suspendieran las clases en señal de protesta y de duelo, siendo coronada la invitación accediendo los catedráticos, por lo que se sumaron los estudiantes a la manifestación. Esta siguió haciendo lo mismo en las fábricas, las cuales pararon rápidamente, sumándose a la manifestación, cuya labor continuó hasta obligar al cerril comercio a cerrar sus puertas, temiendo ante su presencia dos ejecuciones; por justicia, si debo hacer constar que algunos comerciantes lo hacían por naturales sentimientos.

Signe el pueblo trabajador, que abandonó sus talleres, acompañado de los estudiantes y buen número de elementos que, con sinceridad, ansiaban evitar el triste espectáculo, manifestándose hora tras hora y gritando ante el piquete de infantería que, con su corneta al frente, se dirigía a la cárcel, y con quien se encará en medio de una calle: ¡Abajo la pena de muerte! ¡Muera el verdugo! ¡Que quemen el patíbulo, cuyos anatemas de condenación se repitieron con gran energía y sin cesar.

Cuando las calles se hallaban abarrotadas de ciudadanos de todas las condiciones, abrumados por la tristeza que a todos embargaba, llega la noticia del indulto, que se recibió con fuertes vivas y aplausos.

Un caso, que no hemos de calificar de especial, puesto que en todo juega la mano del caciquismo sin reparar en los medios ni efectos, se ha dado: que aquellos que en ningún momento se sumaron a las manifestaciones del día, se agolparon alrededor de la manifestación, dando vivas a la marquesa de Riestra, pretendiendo erigirla en virgen del Pilar, achacando a ella el triunfo del indulto.

No nos extraña este nuevo medio de adulación, puesto que parían de los que viven del favor, de los empleados, de los sin energías ni libertad, amén de los que quieren seguir siendo seres abyectos en pleno siglo xx.

Como nosotros hemos tomado parte activísima en lo que más efecto podría producir ante un pueblo culto y humano; como nosotros sabemos que a paño trabajaron autoridades, Prensa, diputados, abogados defensores (de oficio), Centros y Sociedades de todos los matices, no sólo de Pontevedra, sino de Santiago, Padrón, Villagarcía, Cambados, Marín, Vigo y otros muchos puntos más, en nombre de la misma justicia humana y con toda la fuerza de nuestros pulmones, contestábase: ¡viva el pueblo!, ¡viva el pueblo!, a quien debe dársele el honor de la victoria, de la alegría de todos los corazones humanos.

Después de ocho horas de capilla, las dos mujeres (madre e hija) fueron llevadas a sus antiguas celdas, libres de las garras del verdugo odioso.

Quedó demostrado una vez más que el pueblo odia la pena de muerte, por inhumana, y que los trabajadores no preparan el repugnante patíbulo, cuya labor tienen que hacer hombres uniformados.—P. TIVE.

Colonización y repoblación interior.

Bajo la presidencia de D. Augusto González Besada celebró el 27 del corriente sesión ordinaria la Junta Central con asistencia de los Sres. Calbetón, vizconde de Iza, Alcaraz, Avila, Loma y nuestro compañero Mora.

Entre otros asuntos de trámite ordinario, fué leída la Memoria y balances relativos al año 1914 de la Cooperativa de la Colonia de «Els Plans», del término municipal de Alcoy, cuya producción es ya suficiente para atender a las necesidades de los colonos, proporcionándoles, además, algún pequeño ahorro.

Deliberó a continuación sobre algunos extremos referentes al estudio que, para el establecimiento de una Colonia de más de mil habitantes, está redactando el ingeniero agrónomo D. Fernando García Puelles, bajo la dirección del vocal ingeniero, jefe de montes, Sr. Escrivá de Romaní, cuyo estudio quedará terminado en brevísimo plazo.

Fué, por último, aprobado el proyecto de colonización del monte denominado Cerrillo Verde y Valdecarneros, cedido para este objeto por el Ayuntamiento del término de Valverde, partido judicial de Alcalá de Henares, de que es autor el ingeniero de montes, vocal de esta Junta, D. Pedro de Avila y Zumarán, proyecto que será elevado a la Presidencia del Consejo de ministros, a fin de que, una vez aprobado por S. M., pueda darse principio a las correspondientes obras sin pérdida de tiempo.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

Por "El Socialista,"

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Dueso, Suma total hasta hoy.

Reclamaciones y huelgas.

Los hiladores de Crevillente.

CREVILLENTE.—Cinco semanas llevamos de tenaz lucha; grandes han sido nuestros sacrificios, conteniendo un ejército de 200 y pico de luchadores sin perder un solo hombre en la contienda.

Nuestra lucha, por similitud de oficios, arrastra a otros tantos compañeros; se puede decir que 400 hombres en pie de guerra están combatiendo contra la fiera patronal.

Por desgracia, tenemos unas autoridades sin pudor, que duermen tranquilamente viendo cómo el pueblo sufre; no sabemos a qué obedecerá este silencio; ¿se estará tramando alguna canallada?

Se ve que por debajo de cuerda van metiendo cizaña en los obreros, a fin de que se exalten los ánimos y poder hacer una sangría, pero no lo conseguiremos.

Trabajaremos dentro de la legalidad y triunfaremos en nuestra empresa, cueste lo que cueste.

¿Se ha enterado el Sr. Dato de cómo proceden sus subordinados? ¡Seguramente que lo ignorará todo, porque si no... ya hubiera dispuesto mandar un piquete de guardias civiles para dar solución al conflicto; es la mejor medicina. Sr. Dato, porque, en verdad, los causantes de esto son los perturbadores de los socialistas, que siempre están con exigencias... ¡Es una lástima que se metan con los pobres patronos y les impidan el abarrotar sus arcas de pesetas!...

¡Haga algo, Sr. Dato, por sus subordinados, que los obreros no tienen derecho a nada más que a morir de hambre o de un balazo!...—MAMEL MÍS.

Los tipógrafos de León.—Solución del conflicto.

El gobernador de León ha comunicado esta mañana al ministro de la Gobernación que había quedado solucionada la huelga de los tipógrafos, habiendo conseguido nuestros compañeros un aumento en el jornal.

Consejo en Palacio.

Se celebró esta mañana, hallándose ausente el ministro de Fomento.

El jefe del Gobierno pronunció su acostumbrado discurso. En él, según su versión, dijo lo que sigue:

He manifestado, en primer término, a D. Alfonso que se había calmado la momentánea alarma que había producido el llamamiento a filas de los reclutas del cupo de instrucción, por haber comprendido todos que sólo se trata de cumplir un precepto legal, y además, un deber elemental que el Gobierno tiene de no omitir en estos momentos nada que se refiera y afecte a la defensa nacional.

Con este motivo he calificado una vez más, aunque era innecesario, el firmísimo propósito del Gobierno de no salir de nuestra neutralidad en ningún caso.

No se trata, pues, de adoptar medidas encaminadas a agredir a nadie ni a tomar parte en el conflicto europeo. Es totalmente absurdo y hasta ofensivo creer lo contrario.

Se trata, sí, de reunir los mejores aprestos militares para la defensa del litoral y territorio. No tememos ser atacados por nadie, pero deseamos que de esto no dependa nuestra independencia.

Después de cuenta de que, por acuerdo del Consejo, el ministro de Hacienda presentaría, como lo hizo, a la firma del monarca un decreto encaminado a nacionalizar nuestra Deuda exterior. Estableció que los títulos de esa Deuda que se negocian en España, o cuyos cupones se presenten aquí al cobro, no tendrán derecho a cobrar en otra moneda que no sea la nacional, conservando los privilegios que a favor de la Deuda exterior se establecieron.

Ahora la peseta tiene premio en relación con el franco; pero es deber elemental el procurar que todas nuestras obligaciones se satisfagan en nuestra propia moneda. Así, en lo porvenir, como pudiera volver a tener premio el franco, esta cantidad menos habríamos de satisfacer y contribuiríamos a atenuar las diferencias del cambio.

También he expuesto el sentido y tendencia de las reformas que prepara el ministro de Gracia y Justicia y que asegurarán la independencia del Poder judicial (pero, no era ya independiente); el decreto acordado en el último Consejo

es base de una reforma fundamental de la ley orgánica del Poder judicial, amplia, que preparará el ministro y la Comisión de Códigos.

Por último, he dado cuenta de las noticias recibidas del exterior y de las de Marruecos, que no acusan novedad.

Consejo.

Terminado el Consejo con D. Alfonso, en la antecámara se reunió el Gobierno, celebrando un breve Consejo.

Este fué motivado, según dijo Dato, por salir esta noche para Andalucía el ministro de Hacienda, que quería consultar a sus compañeros algunos extremos relacionados con la importación de carbones, suministros de trigo realizados en algunas poblaciones que lo solicitaron y otras medidas relacionadas, principalmente, con el conflicto de las subsistencias.

EL PROBLEMA DEL HAMBRE

La campaña de la Unión General

CORDOBA.—Se celebró en el Centro Obrero el mitin organizado por las Sociedades Obreras para tratar del abaratamiento de las subsistencias, y especialmente del pan.

El presidente del Centro de las Sociedades Obreras, Rafael Ferrer, que preside el acto, expuso brevemente el objeto del mitin.

A continuación el socialista Juan Palomino protestó contra la crisis que sufre la clase trabajadora.

Dió cuenta de las conferencias celebradas por los obreros con las autoridades y del resultado obtenido.

Anunció que la Junta de Subsistencias había acordado que el precio de la fanega de 44 kilogramos de trigo no podría pasar de 15 pesetas.

José Roldán Osuna, agricultor, hizo apreciaciones relativas al estado actual de la sociedad y la miseria en que se desmorolla.

Manuel Moreno, del Sindicato de Oficios Varios, aconsejó la unión de todos para conseguir el bienestar social.

D. Ricardo Crespo, concejal republicano, expuso la labor realizada por la minoría republicana del Ayuntamiento en favor de la clase obrera.

Censuró a las autoridades por la negligencia demostrada en el actual conflicto e hizo concebir la esperanza de que en caso necesario el Ayuntamiento establecerá las tallas reguladoras.

Gumersindo Lizano, de la Agrupación Socialista, pidió, en primer lugar, que se proceda con gran corrección en el actual conflicto.

Expuso el programa que la Comisión de obreros que forma parte de la Junta de defensa se propone desarrollar.

Rafael Camacho Ruz, de la Sociedad de Canteros, comentó el conflicto que sufre la nación.

D. Francisco Salinas Diéguez habló en nombre del Casino Republicano.

Hizo historia del actual conflicto y censuró al jefe del Gobierno y a la Junta de Subsistencias, que no acordó desde un principio la incautación de los trigos y sus harinas.

Dijo que cuantos obreros quisieran trabajar en sus posesiones de campo podían ir, ganando dos pesetas diarias los varones, y 75 céntimos las mujeres, por medio día de trabajo.

Por segunda vez habló Juan Palomino, en nombre de la Sociedad de Zapateros, y censuró el hecho de que se exporten al extranjero las pieles españolas, dificultando la construcción del calzado en España.

Censuró al rico, que no se desprende de su capital para ayudar al obrero, y al Gobierno, que no ha adoptado las medidas necesarias para solucionar el conflicto.

Por último, fueron aprobadas las conclusiones recomendadas en la circular de la Unión General de Trabajadores.—C.

PAMPLONA.—Secundando el acuerdo de la Unión General de Trabajadores se ha celebrado en esta capital un importantísimo mitin de protesta ante las circunstancias verdaderamente excepcionales, de ruina total e inmediata por que atraviesa España.

El acto, que ha resultado lucido en extremo, por la enorme concurrencia que a él asistió, tuvo efecto en el local de las Escuelas municipales de San Francisco.

En gracia a lo reducido de EL SOCIALISTA, y bien a mi pesar, pues, repito, el mitin tuvo importancia suma, me limitaré sólo a dar una brevísima reseña, estilo telegráfico, de la reunión.

Presidió la asamblea el Comité de la Federación Obrera local, e hicieron uso de la palabra Marcelino Ramos, por los ferroviarios; Serafín Uriz, por la Agrupación Socialista; Zuzarzen, en representación de Juventud jaimista; los señores Félix Rubio y Gregorio M. Huder, por la Juventud y Partido Republicanos, respectivamente, y Gregorio Angulo, en representación de la Federación obrera.

Todos han estado muy acertados, pintando de mano maestra, la triste silueta que ofrece nuestra nación en los momentos presentes, sus remedios, y acusando de todo ello a la desdichada gestión del Gobierno, de tan funestas consecuencias para el país.

Las acerbas censuras, dirigidas por los oradores a los gobernantes, han sido subrayadas por el público con nutridos aplausos, dando constantes muestras de completo asentimiento.

Al final del acto se ha dado lectura a las conclusiones que han de ser enviadas

al Gobierno, aprobándose por unanimidad.

Mercede consignarse la nota simpática que ha dado la Juventud jaimista, añadiéndole al mitin y designando un orador, en contraposición con la censurable conducta que ha observado la Asociación de la Prensa, que no solamente no se ha sumado a esta manifestación de los sentimientos de la mayoría casi absoluta de los pamploneses y navarros, sino que, además, ha calificado esta campaña de //politica!!—Q. L.

ELCHE.—Presidido por el compañero Quiles se ha celebrado el mitin recomendado por la Unión General de Trabajadores.

El compañero Pascual Torres protestó contra el Gobierno del Sr. Dato, culpable de que el pueblo español pase hambre.

Seguidamente el compañero Bordonada dijo que la neutralidad que el Gobierno no lleva por delante es la de mata-país por hambre, y terminó con párrafos de censura para los que se valen de esta abyecta situación, siendo muy aplaudido.

A continuación pasó a la tribuna el veterano José Vives, quien empezó diciéndonos que se congratulaba de que a esto haya asistido un número algo regular de campesinos, y esto demuestra—dijo—que el campesino ya mira por sus intereses y ha despertado de su letárgico sueño.

En la misma Inglaterra—añadió—, que se encuentra en guerra, no pasa tanta miseria como en nuestra nación desdichada, y todo esto es por la dirección de nuestros gobernantes torpes, y si no torpes, porque son unos torquemadas modernos.

Terminó atacando a toda clase de opresores.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Un socialista agredido.

EL FERROL.—El periódico socialista El Obrero había realizado una campaña acusando al médico Melchor Castro de no cumplir con su obligación.

El médico se encontró ayer con el socialista Antonio Bello y le agredió, repeliendo nuestro compañero la agresión a palos.

La intervención de varios transeúntes evitó que la contienda tuviera caracteres más graves.

Noticias diversas.

Incendio. BILBAO.—Esta madrugada se declaró un incendio en una casa de la calle de Escilla.

La finca quedó casi destruida.

Un suicidio. BILBAO.—En el camino de Zobrella Emilio España se suicidó ayer por un procedimiento horrible.

Se ató al cuello el extremo de un alambre de 10 metros de largo y en él otro una piedra; después lanzó la piedra al aire para que el cable se enredara en un cable de alta tensión transmisor de fluido eléctrico.

Al establecerse el contacto, España recibió una tremenda descarga y quedó carbonizado.

Riña de mozos. CASTELLÓN.—En Useras, a la salida de una taberna, riñeron varios mozos, resultando un muerto de varias cuchilladas.

«Vanguardia rebelde.» SANTANDER.—Con el título de «Vanguardia rebelde» se ha organizado una Juventud que se propone ayudar la causa de la democracia, la cual integra distintos elementos de los grupos políticos y sociales avanzados.—Vasay.

Lo de todos los días. En Gobernación han facilitado un telegrama del gobernador de Córdoba, en el que comunica que anoche ocurrió en la mina «Antolín» un desprendimiento de tierras.

Resultó muerto un infeliz obrero.

LA POLITICA

Como resultado de las gestiones practicadas por el embajador en Londres, el Gobierno británico ha comunicado que, en su deseo de atender a las demandas del Gobierno español, espera que le sea posible la concesión de licencias para la exportación de sulfato de cobre a España hasta un total de 3.500 toneladas, lamentando que las necesidades de la Gran Bretaña y de los países aliados le obliguen a establecer esa limitación.

Se aconseja a los importadores españoles que obtengan las licencias del departamento comercial de Guerra por el procedimiento ordinario, sometiendo al propio tiempo un duplicado de la solicitud al Foreign Office por intermedio de nuestra embajada en Londres.

El gobernador de Zaragoza telegrafía diciendo que el ministro de Fomento ha salido esta mañana de Zaragoza para Egea, con objeto de asistir a la inauguración de un ferrocarril.

Regresará esta noche a Zaragoza, y mañana saldrá para Madrid.

Esta mañana ha regresado a Madrid el director general de Administración local.

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.



La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Casos concretos.

Carencia de las subsistencias. Crisis de trabajo. Hambre. Esta es la España de hoy. Un pueblo que padece hambre, que por privar a la burguesía y el Poder público de medios naturales de defensa a la clase más numerosa del país, a la trabajadora, muere por consunción, o lo que es peor, vive muriendo, que no es vivir.

Comenzamos por Galicia, por la crisis existente en la costa de aquella hermosa región.

Los más importantes núcleos de obreros viven en ella de la pesca e industrias derivadas.

Sobresale, por la importancia de su industria conservera, Vigo, población en que contamos con una también importante organización obrera.

Veinte Sociedades pertenecen a la Unión General.

En ellas se conocen, como en las de toda España, las huelgas de la difícil situación presente; pero de un modo excepcional, la crisis general se ceba en los obreros de la pesca y los dedicados a la conservación del pescado.

Sociedad de Obreros de Fábricas de conservas consta de 800 afiliados. De ellos, según La Unión Obrera, 778, no tienen trabajo.

Obreros constructores de envases, asociados, 109; sin trabajo, los 109.

Litógrafos, cuyo trabajo, puede comprenderse, es, principalmente, el de las etiquetas y cubiertas de los envases, asociados; 48; sin trabajo, los 48.

Se comprende toda la intensidad del problema en la costa gallega?

Pues vayan más datos: Hace poco nos escribía un camarada de Marín que pertenece al Comité de la Federación Regional de Obreros pesqueros: «La crisis que atraviesa esa industria es intensísima. En estos pueblecitos costeros, en los que no se vive sino de la pesca, en los que toda la industria se deriva de ella, la situación es angustiosa; sólo en una población, como Vigo, de la industria conservera, más de 4.000 trabajadores de ambos sexos carecen de trabajo».

Esta principal de esta crisis es el haber sido el año anterior uno de los que más se ha hecho notar la falta de pesca; pero estos motivos naturales se ven agravados por los que la imprevisión y el mal gobierno proporcionan.

Por eso las Federaciones de Pontevedra, Marín y Cangas han podido decir el día 21 a los obreros del mar: «Vuestras voces, vuestras justas reclamaciones no son oídas por los Gobiernos; para nada se os tiene en cuenta, si no es para pedir el voto el día de elecciones. Y hoy, que atravesáis, como vuestros compañeros de tierra, una crisis espantosa, se os trata aún de eliminar por los acaparadores, los que cuentan siempre con el poder oficial.»

Tal es el problema planteado en las costas gallegas, cuya gravedad se acentúa día en día.

Y los obreros van creyendo ya en que se trata de eliminarlos... ¿A qué resultados puede conducir este desamparo en que se ven y el convencimiento que de él van adquiriendo?

En el próximo trabajo hablaremos de los pescadores y conserveros andaluces, donde existe también crisis extraordinaria, de la que única causa es la inepticia del Gobierno.

A. LOPEZ BAEZA

Reaccionando...

MÁLAGA.—En la sesión que celebró el viernes el Ayuntamiento se trataron asuntos de gran importancia, relacionados con las subsistencias y la crisis de trabajo.

Se acordó la formación de un presupuesto extraordinario para aliviar la crisis obrera, y pasó con carácter urgente a la respectiva Comisión una proposición para establecer tablas reguladoras donde se venda el pan a 40 céntimos.

En esta sesión se puso de manifiesto la tolerancia que ha tenido el Ayuntamiento para con las clases pudientes que no han querido pagar los arbitrios de inquilinato y otros.

El alcalde dió cuenta de que la Comisión provincial de Subsistencias había pedido autorización al Gobierno para incautarse de las existencias de trigo que había en la provincia.

Se espera que si la mayoría de Conjuración continúa en esta actitud energética, dejándose de contemplaciones, el cuerpo electoral saldrá de su retraimiento y dará que hacer en las próximas elecciones a los monárquicos y a sus chanchulleros.

Un Ayuntamiento que se preocupa.

LAS CABEZAS.—El problema del hambre adquiere cada día caracteres más alarmantes en esta villa.

La Alcaldía ha tenido que tomar medidas energicas, amasando pan, porque, los

panaderos se niegan a hacerlo o no abastecen el consumo del pueblo.

Esta medida de la Alcaldía merece plácemes, aunque no ha empezado por hacer todo su deber, pues existe además una Panificadora que activamente confecciona pan cinco céntimos más barato que lo hace la Corporación municipal; pero de todos modos ha venido a favorecer en algo la escasez que se notaba.

A lo que debe poner eficaz remedio el actual alcalde es a que el pan que expende la Panificadora a 50 céntimos sea vendido a 55 y 60, cosa que debe ser castigada por la ley, principalmente en consideración a las circunstancias que atravesamos.

Neguras en el horizonte.

SANTANDER.—El Ayuntamiento ha hecho una transferencia de 5.000 pesetas del capítulo de festejos al de mendicidad, para asistir a los hambrientos que concurren diariamente al Asilo municipal.

Tal consignación producirá un efecto como el de la gota de agua que cae en las inmensidades del Océano. ¡Es tanta la miseria reinante!

El año pasado, con mejores circunstancias, tuvo el Ayuntamiento un millón de pesetas de déficit, y en este que amargamente pasamos tendrá que declararse la Hacienda municipal en bancarrota.

¡Vaya un porvenir más risueño!

Su penuria se asemeja a la de los pobres necesitados que atiende, cada vez de peor gana.

Ahora se han reducido las comidas a una y aminorado las raciones, limitándose los derechos a la bazofia a los menesterosos del término municipal, y a los forasteros que vaguen en busca de trabajo, que les parta un rayo.

Además, en el Asilo parece ser ocurre algo que habla muy poco en favor de la higiene y de la igualdad de los asilados.

Cuestiones éstas, a no dudar, que desde que las monjas regentan el establecimiento son menospreciadas por los rezos y otras prácticas religiosas, conminando a los que tal no hagan con el desdén de las «hermanas».

En el pabellón destinado a dar asilo a los ambulantes, la miseria es grande, hasta el extremo de negarse a entrar en él algunos mendigos.

¿A dónde iremos a parar arrastrados por las corrientes de malestar que nos llevan?—Vasaj.

No sube el pan.

MANZANARES.—El alcalde de esta población, Sr. Criado, ha conseguido de los patronos panaderos que no suban el precio del pan, para evitar que se agrave aún más la triste situación en que se hallan los trabajadores de aquí.—Marín.

Varios mítines.

EL FERROL.—En los pueblos inmediatos se han celebrado varios mítines para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

12.000 obreros parados.

GARRUCHA.—Siguen sin trabajo más de 12.000 obreros. La situación es gravísima.

Propaganda societaria y socialista.

Mitín conjuncionista.

GIJÓN.—El sábado, 27, se celebró en los amplios salones de la Tertulia Republicana, ante numerosa concurrencia, el mitín organizado por los Comités de la Agrupación y Juventud Socialistas y del partido republicano único.

El objeto del mitín era hacer propaganda de ambos ideales y especialmente poner de manifiesto la conducta incorrecta de los concejales reformistas en el Ayuntamiento y de la campaña de falsedades que El Noroeste viene haciendo contra la minoría de Conjuración y particularmente contra los dos concejales socialistas.

Presidió el presidente del Comité del partido republicano único, e hicieron uso de la palabra, por los socialistas, M. Bayón, W. Carrillo y Angel Martínez, y por los republicanos, D. Alfredo Fernández.

Todos los oradores atacaron con dureza a los elementos monárquicos, y en particular al partido reformista.

Se expuso con gran claridad los fines que persiguen los reformistas en el Ayuntamiento, deduciendo de los datos señalados que no defienden más que los intereses particulares y los de sus amigos.

Explicaron la forma de que El Noroeste se vale para preparar las elecciones de concejales que se avecinan y señalaron la conducta que el pueblo democrático debe seguir, si se quiere ver libre de la política preconizada por el que aspira a sucesor de aquel funesto cacique que se llamó D. Alejandro Pidal.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos y en el acto reinó el orden más completo.—Llorcari.

Mitín en Puertollano.

PUERTOLLANO.—Organizado por la Sociedad de Albañiles, se ha celebrado hoy un mitín de propaganda en el Centro Obrero para dar cuenta de las gestiones hechas para resolver la prolongada crisis de trabajo y sobre las subsistencias.

Presidió el acto el compañero Guerrero el cual hizo saber el objeto, y dió lectura de una carta del Sr. Dato, que éste ha dirigido a esta entidad, sobre el acto celebrado el día 21, en la que el jefe del Gobierno hace saber que el Gobierno se preocupa del grave problema de las subsistencias y la crisis del trabajo, procurando que los precios de los artículos de primera necesidad sean en España inferiores a los que rigen en la generalidad de los demás países.

Sin comentarios.

El camarada Guerrero hizo saber a la concurrencia que confiáramos en la eficacia

de la organización proletaria para remediar la angustiosa situación actual; invitó a los trabajadores a que consumieran de la Cooperativa Obrera, donde obtendrían buen género y mejor peso.

Aconsejó a los obreros formaran en la organización societaria y socialista, único medio de obtener su mejoramiento económico y su emancipación.

El veterano minero compañero Salsutiano Ramos ocupó después la tribuna, haciendo un llamamiento a todos los trabajadores para que vinieran a la organización, culpándoles de su malestar económico y moral por la apatía o servilismo que tanto perjudican a la verdadera organización obrera.

Hizo saber al auditorio que él, un viejo, cumplía fielmente con sus deberes sociales, y animó a la juventud para que hiciera lo mismo.

Hizo el resumen el compañero Guerrero, manifestando que todos los domingos había necesidad de celebrar un acto público, para con esto hacer moverse los espíritus atargados de estos sufridos trabajadores.

También hizo saber a la concurrencia la negativa absoluta del capitán de la benemérita, Sr. Arias, a conceder la insignificante parcela de terreno para la carretera en construcción de Puertollano a Calzada de Calatrava, negativa por la que están sin ocupación un centenar de trabajadores necesitados.

Terminó el acto dentro del mayor entusiasmo.—C.

VIDA OBRERA

Atropellos a granel.

GIJÓN.—Sabemos que hace tiempo que la Sección de Gijón del Sindicato Obrero Metalúrgico de Asturias viene denunciando desde la Prensa y por medio de comunicaciones a la gerencia un sinnúmero de abusos cometidos por los maestros de los talleres de Estampe y Esmalte, unos alemanes tan desaprensivos que no les basta con despedir injustamente a algunos trabajadores, sino que han llegado a maltratarlos de obra y de palabra.

Por encima de todos esos abusos ha cometido uno el esbirro del Esmalte, que ha causado honda indignación entre todos los obreros de la fábrica y de cuantos se han enterado de lo sucedido.

Llevaba una joven de diez y siete años una tabla con un número determinado de cacerolas, y, como puede ocurrir aun al maestro mismo si a ello se pusiera, se le vinieron al suelo.

El maestro Francisco, haciendo con una mujer lo que no sería capaz de hacer con un hombre que supiera contestarle recíprocamente, cogió una cacerola y la dió con ella en la cara, haciéndola brotar sangre.

Esto, por sí solo, constituye un delito suficiente para expulsar, obrando en justicia, al citado maestro; pero el Sr. Laviada se conformó con una reprimenda de palabra; bien es verdad que las compañeras de la agredida no contestaron con la firmeza que el caso requería cuando el gerente las preguntó por lo sucedido.

Es preciso, trabajadores, que reforcéis la organización para acabar con esta clase de individuos que de manera tan brutal os tratan.

La Sección de Gijón del Sindicato Obrero Metalúrgico de Asturias tengo entendido que tomará cartas en el asunto, y si los obreros le ayudan cambiarán radicalmente de conducta los maestros y directores de los talleres de la Sociedad en comandita Laviada y Compañía.—Llorcari.

Del arte textil.

MANLEU.—De una crónica publicada uno de estos días por EL SOCIALISTA, debida a la pluma del querido veterano socialista malagueño R. Salinas, se desprende que la inhumana burguesía fabril de Málaga ha aprendido de la catalana el ir empeorando cada día más la situación de los parias de las fábricas.

Los obreros fabriles puede asegurarse que, salvo contadas excepciones, siguen el camino del cangrejo.

La burguesía, lentamente, va empeorando cada día más la situación. La jornada no se reduce, pero los salarios sí. No de una manera directa, sino hipócritamente. El que trabaja a jornal, y cobra, por ejemplo, 18 pesetas a la semana, si deja el puesto por alguna causa, al que ocupa su lugar se le retribuye con 17 o 17,50 pesetas. A los que trabajan a destajo se les van empeorando las condiciones, ya por la mala calidad del algodón (muchos patronos, de cuando en cuando, gastan algodones de peor calidad, o lana si es lana lo que elaboran, pues les gusta dar gato por liebre a los clientes), ya porque les roban en el peso del producto elaborado, o hacen que los metros producidos tengan 110 centímetros. También intervienen los patronos en el mecanismo de los relojes, para que tengan menos revoluciones.

Puede, pues, asegurarse que, salvo muy contadas excepciones, hoy los patronos fabriles, con la misma maquinaria que tenían diez o quince años atrás, hacen tanta o más producción y pagan un 80 por 100 menos de salarios.

Caro, muy caro están pagando los obreros textiles el no estar sindicados, y por su culpa están pagándolo también muy caro muchos otros que se asocian.

Ya dijimos otro día que de los obreros ocupados en esta industria el 80 por 100 son mujeres o niños, y hoy añadimos que entre el resto, que son hombres, los patronos tienen buen cuidado de preferir a los que llevan la marca de algún Sindicato amarillo o Circulo jaimista o cató-

lico, aunque carezcan de aptitudes para el trabajo.

Téngase en cuenta que cuando hablamos de que el 80 por 100 son mujeres y niños lo hacemos en términos generales, ya que hay pueblos o fábricas donde el tanto por ciento no pasa del 55 o 60.

Como puede suponerse, al contar con una masa de mujeres y niños tan enorme, se tropieza con una gran ignorancia, causa principal de que los salarios bajen en vez de subir y las jornadas antes tienden a prolongarse que a disminuir y la organización de resistencia tenga una vida efímera.

Se nos preguntará: pero es que las mujeres y niños, esclavos de las fábricas, no pertenecen a nadie? ¿son todos incluseros? A esto responderemos otro día, puntualizando todos los hechos que obligan a estos obreros a trabajar en peores condiciones cada día.

Por hoy hagamos punto.—M. R. y C.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Celebrando el Viernes Santo.

PASAJES.—La Juventud Socialista de esta villa ha acordado celebrar una jira campestre para conmemorar la fiesta de Viernes Santo al vecino monte Jaizquíbel.

Para esta fiesta anticlerical esta entidad invita a las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de San Sebastián, Irún y Rentería.

Recomienda esta Juventud Socialista que los excursionistas salgan del Centro Obrero de Pasajes a las ocho de la mañana, pues promete ser una fiesta importante.

También se invita a la misma a todos los democratas de esta villa y del vecino pueblo de Rentería.—El Comité.

Jira anticlerical.

GALLARTA.—Todos los años, cuando llega el tiempo en que los religiosos mandan abstenerse de comer carne durante la cuaresma, los jóvenes socialistas de esta demarcación, en la que se cuentan San Julián de Musques, Las Carreras, Ortuella y Gallarta, entendiendo que la clase trabajadora está constantemente privada de ella, por no poder adquirirla, creen que no se debe dar gusto a la idea caprichosa y astuta de un papa para que por medio del que se provea de Bula, quede en libertad de deglutir la carne, no hacen caso a esos preceptos establecidos y preparan una jira campal antirreligiosa para el día de viernes santo.

Para la que este año se proyecta existe un gran entusiasmo; esperamos ver en la hermosa campa donde se celebra a los compañeros de Portugalete y San Salvador del Valle, además de los pueblos organizadores que han de dar, desde luego, un gran contingente de personal. En estas jiras, que, por lo general, empiezan desde las dos y media en adelante hasta bien entrada la noche, la juventud de ambos sexos se divierte alegremente a los acordes de orquestas de cuerdas y pianos de manubrio a más de merendar familiarmente no excluyéndose de comer carne.

Esto prueba, viendo la animación que hay esos días, que la religión, con sus dioses imaginarios, ha muerto tiempo hace, y ha muerto porque la han matado sus ministros, pues predicando la resignación, la pobreza y la humildad, ellos hacen todo lo contrario: atesoran riquezas y están orondos y guapos.

Audid, pues, a la jira, mujeres, jóvenes, hombres, todos; dejemos a los farsantes, a los hipócritas, a los que están muertos dentro de sus mortajas, y el día de viernes santo vayamos todos a confraternizar en un ambiente más liberal y más democrático que en la procesión que ese día se celebra.—Constantino Turuel.

LABOR DE CULTURA

Fanatismo religioso y Socialismo.

El sábado anterior, según anunciamos, el compañero Cayetano Redondo explicó, en el Circulo Socialista del Sur, una conferencia acerca del tema arriba indicado.

Después de presentado por José López y López, como vicepresidente del Circulo, el amigo Redondo comenzó la lectura de su conferencia, que él, modestamente, calificó de charla, haciendo desfilr ante la numerosa concurrencia las figuras más salientes de la Inquisición española, desde la fecha en que el odioso Santo Oficio fué instituido hasta llegar a las Cortes de Cádiz, las soberanas de la nación, las cuales, aun disgustando al narizotas rey Fernando VII, acordaron abolir el Tribunal inquisitorial, vergüenza de un país que lo consintió.

Por la falta de espacio no recogemos cuanto de interesante tuvo la conferencia de Cayetano Redondo, quien, haciendo una digresión, trató de demostrar cómo hoy todavía hay en muchas gentes algo de inquisitoriales.

No se quemarán vivos a los herejes, acaso porque una buena parte del pueblo se opondría; pero no por falta de ganas, y de ahí que la mayoría de la nación se divierta con las corridas de toros, quemando vivo al que llaman bruto, destruyendo al noble caballo, que ha de resistir estoicamente el sufrimiento de estar pisoteándose las tripas, piñando dolorosamente, para que la multitud, delirante de gozo, se divierta.

También se refirió Redondo al espíritu inquisitorial de muchos niños, ineducados por sus padres, que pasan el tiempo cogiendo y martirizando a pobres pajarillos, que apedrean a los perros, que no

tienen, en fin, ni un rasgo de solidaridad ni de amor para cuanto les rodea.

Y, como final de la conferencia, explicó cuál ha de ser la misión del Socialismo, para que triunfe el cual es preciso que desaparezca el espíritu inquisitorial; que la tolerancia mutua no sea una ficción, sino una realidad, y que todos los hombres no tengan otro norte de su vida que procurar que ésta sea un verdadero paraíso, lleno de amor y fraternidad.

Al terminar fué muy justamente aplaudido.

Club Socialista de Lectura.

El próximo jueves, 1.º de abril, se inaugurará la sala de lectura de este Club en el Circulo Socialista de la Latina (Tintoreros, 3, principal).

La entrada será libre. Se pondrá a disposición de los asistentes la siguiente Prensa:

Todos los periódicos socialistas de España, La Esfera, Nuevo Mundo, España, Mundo Gráfico, Alrededor del Mundo, Prensa francesa: L'Humanité, La Bataille Syndicaliste, Bulletin de l'Union Syndicale Internationale. Prensa italiana: Avanti! y L'Asino. Prensa portuguesa, A Vanguarda.

También estarán todos los boletines de los Sindicatos obreros de Madrid.

Días de lectura serán los domingos, lunes y jueves, de veintuna a veinticuatro.

Obreros, leed EL SOCIALISTA

SUCESOS

Del crimen de la calle del Tesoro.

El Juzgado que instruye sumario por muerte violenta de Elvira Mateo Madrigal recibió declaración a dos nuevos testigos, los hermanos de Vicenta Villarreal.

Estos testigos no han tenido intervención alguna en el suceso, y por tanto, nada han dicho que afecte a la esencia del proceso.

También prestaron nueva declaración Vicenta Villarreal y el padre de Elvira Mateo.

El juez preguntó a aquella, entre otras varias cosas, si Elvira era zurda, y Vicenta respondió negativamente.

Mandar parar.

Al subir en un tranvía en marcha, en la calle de Fuencarral, se cayó el guardia municipal Constantino Vázquez, causándose la fractura grave del fémur.

La labor de nuestros concejales.

PUERTOLLANO.—En la sesión celebrada el día 28, presidida por el segundo teniente de alcalde, Sr. Monroy, por enfermedad (?) repentina del alcalde presidente—es una habilidad muy cómoda ponerse enfermo cuando conviene—se iban a aclarar varias irregularidades en la cuestión de administración de Consumos, que se rigen por higiénica administración municipal.

En la próxima sesión tendrá efecto, si la enfermedad estomacal de la presidencia tiene alivio.

En esta sesión nuestro camarada Guerrero combatió el favoritismo que la presidencia y otros ediles emplean favoreciendo a sus amigos en las obras municipales y desatendiendo otras angustiosas necesidades de trabajadores que lo han solicitado repetidas veces.

Nuestro compañero reprochó este aprovechado favoritismo, censurando duramente a la presidencia.

Por último, nuestro camarada, no estando presente el alcalde presidente, anunció una interpelación para la próxima sesión, que ya estará restablecido de su indisposición estomacal.

El numeroso público que ocupaba la tribuna hizo muy sabrosos comentarios sobre el desquehijamiento de la vida municipal.—C.

NUESTROS MUERTOS

En Manzanares ha fallecido la anciana madre de nuestros compañeros Loreto y Manuel Luna Cano, mujer, que, a pesar de su edad avanzada, fué entusiasta de nuestras doctrinas, que profesaba sinceramente.

Reciban nuestro pésame los citados compañeros.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

La Casa del Pueblo de Madrid.

Agrupación de Periodistas.

Esta Sociedad se reunirá en junta general ordinaria mañana, a las seis de la tarde, en el salón terraza, para continuar la sesión comenzada ayer.

Como han de tratarse asuntos muy importantes, se ruega a todos los asociados asistan puntualmente a la reunión.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho y media de la noche, Sociedad de Carpinteros de Armar.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

En el salón terraza: A las cinco y media de la tarde, Grupo Previsor de Albañiles; a las nueve de la noche, Sociedad de Vendedores Ambulantes.

IMPRENTA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.



COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles).

A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.—Bacalao a la vizcaína. . . . . 0,60

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

E. DE FRANCISCO MANUAL DE Prácticas Societarias

LEED Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 45 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 3B (tel. 4,714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. Padilla, 4.—Centro de Sociedades Obreras.—Valencia.

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.—Teléfono 2.470.

TRAJES para caballeros-Rito Esteban-Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : : vinos, licores, algargatas y batería de cocina. : : : San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA

FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Dan el Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166. Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.—Casa del Pueblo. Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD El Socialista. Su precio es 5 céntimos.

Trabajadores: leed El Socialista

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

Propietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

PURGANTES, Depurativos Antibiliosos y Antisépticos

Gran Bazar, Zacarías Manada, Sastrería, Lencería, Zapatería, Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA. Novedad. INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS. Buen resultado. MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS. Economía. RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA. Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rotulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular. Calle de las Fuentes, 7.—MADRID. APARTADO DE CORREOS 493.

GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR. DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

BIBLIOTECA SOCIALISTA. A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciegucecito (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—Compañero. Carretero.—Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso). Meliá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.—El Colectivismo. Bonansi.—Filosofía socialista.

Domech.—Educación socialista en España. Lluvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Robert Owen. L. Alas.—Proudhon. Baylla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraldo.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. B. de Anas.—Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución. Almirante.—Lecturas para obreros. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. A 25 céntimos. Deille.—Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander. Tractet.—Democracia socialista y Anarquismo.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (29) LA ANGUSTIA. ciudad y que le había sacado de sus casillas. En la calle polvorienta, inundada de rayos ardorosos de sol, adelanta con lentitud un cortejo fúnebre. Las capas del sacerdote y del diácono ciegan los ojos con su brillo; el incensario tintinea en manos del diácono, y nubecillas de humo azul se disipan en el aire. —Sa-an... canta la voz delgada del sacerdote. —¡Cet!... truena la voz de bajo del diácono, un mocetón atezado, con una gran cabellera negra y ojos bondadosos que parecen mirar sonriendo. —De e us... claman ambas voces, bruscamente confundidas, y ascienden a las alturas, hacia el sol deslumbrador de caridad, donde todo está desierto y quieto. —Immortalis!, muge el diácono, apagando con su voz poderosa todos los ruidos de la calle, el chirrido de los viejos coches de plaza, los pasos de la gente y el cuchicheo de la multitud que acompaña al difunto. Muge, y dilatando los ojos, vuelve su rostro barbudo hacia el público, como si quisiera decirle: «¿Qué les parece a ustedes esta nota?» En el ataúd está tendido un señor que tiene un rostro demacrado y puntiagudo. Una expresión grave y tranquila se ha inmobilizado sobre aquel rostro. Llevan el ataúd con paso desigual, y la cabeza

del difunto oscila a un lado y a otro, con expresión de recogimiento. Tikhon lanza una mirada al rostro del muerto, suspira, se santigua y, arrastrado por la multitud, sigue el entierro, mirando a veces al diácono, pues le interesa su voz poderosa y su aspecto robusto. El diácono anda y canta, y cuando no canta, habla con alguno de los que caminan a su lado. Es evidente que el hombre tendido en el féretro no despierta en el diácono ningún pensamiento triste, que no le recuerda que él tampoco está exento de pagar a la muerte su tributo, y que día vendrá en que también le llevarán así por las calles, para sepultarle en la tierra; y él, tendido en la caja de igual manera, moverá también la cabeza, y no lanzará ya las poderosas notas que ahora ahogan el ruido de la multitud. A Tikhon se le antoja fastidioso mirar al alegre diácono; se detiene, y después de dejar pasar gran parte del acompañamiento, pregunta a un colegial: —¿Quién es ese que llevan a enterrar, niño? El muchacho le mira y no contesta, lo cual ofende a Tikhon. —¡Valiente arrapateo que no sabe urbanidad! ¡Merecerías una tunda! ¿Crees acaso que no me dirán lo que quiero saber? ¡Vete al demonio, mocoso! Anda de nuevo y vuelve a encontrarse cerca del féretro. Cuatro hombres le llevan y caminan a prisa. Uno de ellos mueve de continuo su espesa cabellera roja. —A lo que parece, el difunto pesa muy poco, muy poco—piensa Tikhon—; tengo para mí que será un empleado del Estado; casi todos están muy delgaduchos... El cortejo anda cada vez más de prisa, como si el difunto hubiera aburrido en

vida a toda la humanidad, y ahora hicieran todo lo posible para desembarazarse de él rápidamente. Tikhon lo nota. —Parece que les fastiguen. ¿Por qué van tan de prisa? De seguro que mientras este hombre vivía le hacían mil cumplidos y le adulaban, y ahora, muerto... ¡a la fosa con él! ¡No podemos perder tiempo! Tikhon Pavlovitch se entristece: día vendrá en que le llevarán así; quizá muy pronto. Ya tiene cuarenta y siete años. —¿Y qué es lo que significa esto?—se pregunta Tikhon, viendo sobre el féretro coronas y cintas con inscripciones en letras doradas, y flores. ¡Ah! sí... debe ser persona de importancia. Pero los que le acompañan... no parecen muy ricos... Miseria y compañía... Bien se ve... —¿Quién es el difunto?—pregunta el molinero a un caballero, bien vestido, que va a su lado, y que lleva anteojos y usa barba rizada. —Un escritor—contesta; y después de mirar a Tikhon, añade a modo de aclaración: — un compositor... —Ya lo comprendo—interrumpe vivamente Tikhon—. Recibo la Niva (1); mi hija me la lee. ¿Era, pues, persona importante el difunto? —No... no mucho. —¡Bah!... Poco importa... De todos modos, es un hombre que ha trabajado para el mundo. Unos tienen la gloria del sol, otros la de la luna... porque cada astro tiene su gloria... Sin embargo, lleva muchas coronas... ¡qué calor hace hoy! Sin saber por qué, el corazón de Tikhon le causa un malestar penoso; tan

pronto siente opresión como un impulso de saltar del pecho. El diácono continúa cantando: —¡Sancte immortalis!... Y la voz de tenor cascada del sacerdote, que apenas se oye, ahogada por la del diácono, dice con acento dulce y remiso: —Miserere... La multitud arrastra los pies, levantando nubes de polvo; el muerto continúa balanceando la cabeza, y por encima del cortejo resplandece indiferente el ardoroso cielo de julio. De pronto Tikhon se siente invadido por un gran abatimiento, y no tiene ganas de pensar ni de hablar. Regula su paso al de los concurrentes, y sintiéndose en la misma disposición general de la multitud, marcha con ella; pero siente un malestar fastidioso en el fondo de su pecho, y no halla ni fuerza ni voluntad para desaharlo. Llegan al cementerio, se detienen cerca de la fosa, y dejan el ataúd sobre el montoncillo de tierra que han sacado del hoyo. Lo hacen de un modo grosero, en que se advierte la falta de destreza y de costumbre. El difunto se inclina hacia un lado del ataúd y luego vuelve a su posición primera. Parece haber mirado en torno suyo, y sentirse satisfecho de que hayan acabado de zarandearle, y de que pronto van a dejar de asarle al sol. El diácono continúa cantando, conmoviendo el aire; el sacerdote le acompaña, y alguien, entre la multitud, apoya el canto con voz sorda. Las notas vuelan por el cementerio y parecen enredarse entre las cruces y los árboles raquíticos; aquello aburre a Tikhon. ¡Llega el momento solemne! El caballero bien vestido a quien Ti-

khon preguntó acerca del difunto, se aproxima a la tumba, y después de atisarse el pelo, dice: —¡Señores!... Lo dice de tal manera, que el molinero suspira, se estremece y fija sus ojos en él. Los ojos del caballero brillan de un modo raro. Tan pronto miran al ataúd como al público que tiene en torno, y la pausa que media entre su exclamación y el principio del discurso es tan larga, que todos los que están en el cementerio tienen tiempo para recogerse y quedar inmóviles y como ansiosos en espera de las palabras. Y de pronto la voz restena dulce, de timbre metálico; una voz penetrante y triste. El que habla mueve con ademán armonioso la mano, que sigue el ritmo de las palabras; brillan sus ojos detrás de los lentes, y aun cuando Tikhon comprende bastante mal lo que dice el caballero, sabe, sin embargo, por su discurso, que el difunto era pobre, a pesar de que durante veinte años hubiese trabajado por el bien de sus semejantes; que no tuvo familia, que nadie se interesó por él en vida, que nadie le apreció, y que ha muerto de agotamiento, en el hospital, solitario como vivió durante su existencia entera. Tikhon siente piedad por el difunto, y el dolor sordo que le hiera en el pecho le punza más y más. Mira al muerto con fijeza, mide con la vista su rostro flaco, extenuado, su figura delgada y tiesa, y de pronto se le antoja que el muerto se parece a un clavo. Sonríe al pensar aquello. En aquel momento, el caballero bien vestido, levantando la voz, dice: —Los golpes del destino caían uno tras otro sobre su cabeza, y por fin ca-

(1) Tierra Cultivada, revista semanal ilustrada.